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介绍 

 

1、长链二元酸的市场规模？ 

目前 DC11~DC14 二元酸市场规模 7 万吨左右，其中以

DC12 为主；目前 DC12 主要用于长链聚酰胺、长链聚酯、高

档热熔胶等，DC13 主要做麝香-T、热熔胶等用途，公司还有

混合长链二元酸产品，主要用于防锈领域。 

公司募投项目包含 40000 吨/年的生物法癸二酸。传统上

癸二酸以蓖麻油为原料通过化学法生产，国内化学法癸二酸

产能超过 10 万吨。凯赛生物经过多年研发，产业化技术已经

通过中试和较大规模生产装置验证，产品质量优于市场上的

化学法产品。癸二酸的应用领域包括聚酰胺、防锈、增塑剂



等，部分客户与公司 DC12 的客户重合。 

 

2、6 系列尼龙成本在己二腈国产化之后，公司生物基 5X

系列尼龙成本优势是否能维持？ 

基于生物基戊二胺的 5X 系列尼龙和基于己二胺的 6X

系列尼龙相比有很多不同点， 

1>在原材料价格方面，化学法跟生物法的原材料不同，

两个原材料的系统受市场行情影响是不一样的。回顾过去 20

年价格变化情况，生物法的原材料是有竞争力的。 

2>在技术方面，国内己二腈生产技术的成熟和成本结构

的优化尚需一段时间，己二腈需要经过加氢制备己二胺，这

一工艺需增加数千元的成本。凯赛的生物法技术已经开始规

模化生产，成本竞争更有潜力。  

3>在应用方面，生物基 5X 系列跟 6 系列产品在某些领

域的使用成本上存在差异。例如： 

（1）纺丝方面：根据实验情况，尼龙 56 由于其自身性

能特性有望进行熔体直纺，而尼龙 6 和尼龙 66 都很难实现

熔体直纺。熔体直纺的成本比切片纺的成本会有很大节约； 

（2）染色方面：尼龙 56 在染色性方面性能突出，染料

上色率高，残留量低，这将降低污水处理成本； 

（3）聚合过程方面：生物基 5X 系列具有良好的流动性，

可以通过一步法直接聚合。目前国内耐高温尼龙聚合的两步

法加工成本约每吨几万元，而使用一步法生产生物基耐高温

尼龙的加工成本降低显著。 

4>在可持续方面，由于环保原因和“碳中和”的要求，

各国都在积极寻求热塑性材料替代传统的热固性材料，同时

在汽车、风电等产业领域推动轻量化，将纤维复合材料替代



传统的金属材料。欧盟各国出台相关政策要求塑料回收利

用，由于热固性材料不可回收，结合碳纤或玻纤增强的生物

基聚酰胺热塑性材料未来面临广阔的需求空间。公司的生物

基聚酰胺具有高性能（耐高温等）和低成本的优势，同时与

碳纤和玻纤增强，有利于推进生物基新材料在管材、板材、

建筑材料、结构件等大的应用场景的开发；其次，基于生物

质来源的原料，使得生物基聚酰胺具有可持续和碳减排的天

然属性。 

综上，生物基 5X 系列尼龙并非仅仅是对 6X 系列尼龙

的简单替代，而是基于生物基戊二胺的一类全新的材料，在

多个应用领域更具潜力。 

 

3、生物基聚酰胺产品是否有不稳定的问题？ 

公司的生物基聚酰胺是以生物基戊二胺和不同的二元

酸进行聚合，因此产品包括一系列不同种类的聚酰胺，并对

应不同领域的下游应用。在产品向客户进行新产品的推广过

程中，公司和客户之间往往会多次试验并逐步达成共识，确

定到一个固定的配方和质量标准，这个过程中间会具有一定

的不确定性。 

例如，不同应用领域所需产品的品种、粘度、聚合度、

含水量等指标均有所差别。同一个品种，因气候不同、含水

量不同，会导致使用上存在差异，包括配方的变化，比如会

根据不同客户需求加入不同量级的添加剂，这些在应用环节

方面是逐步探索的过程。 

此外，5X 系列尼龙推出后，下游客户开始时仍然习惯以

6 系列尼龙为参照来使用 5X 产品，所以在应用环节中需要

一个与客户反复沟通及理解的过程。在产品质量问题和稳定

性问题方面与下游客户之间共同探索并达成共识非常重要。 



 

4、山西项目进展情况？  

公司与山西转型综合改革示范区管理委员会合作，共同

在山西转型综合改革示范区投资打造“山西合成生物产业生

态园区”。今年 1 月，山西合成生物产业园年产 4 万吨生物

法癸二酸和年产 90 万吨生物基聚酰胺项目开工奠基仪式举

行，目前公司山西项目（包括研究院设计及建设、设备采购、

土建工程等）正在稳步推进中。 

 

5、山西研发平台构建情况及主要任务？  

目前，公司已在山西完成一批研发平台员工的招聘工

作，新入职员工现均在上海研发中心进行培训，并参与部分

研发课题；研发平台的设备订购、平台设计均已完成。同时，

公司拟构建研发-中试-工厂相结合的研发平台。 

山西的研发平台主要任务是解决合成生物学目前的短

板领域，例如秸秆项目，其中包括物理、化学、生物等多种

方法，从合成生物学角度，实际上全部可以用生物的方法解

决，这一系列问题在合成生物学领域里关注度较低。合成生

物学是一个多学科的组合，公司的目标是建立全产业链高通

量平台，重点开发从概念到产业化过程中卡脖子的技术。 

 

6、秸秆处理的难点及秸秆项目情况？ 

秸秆处理是长久以来的难题，世界上大量公司和组织都

投入研发力量试图解决，因为秸秆问题的解决，对碳中和问

题的解决具有重要意义。 

秸秆生物炼制面临科学和技术难点：（1）收储技术和成

本：秸秆产地分散，密度低，运输成本高；堆积过程容易发

热甚至燃烧；（2）预处理：秸秆的除尘、水解方法、过程三

废、处理成本、设备腐蚀、抑制物去除、收率等问题都是秸



秆处理需要解决的问题；（3）纤维素/半纤维素水解：秸秆中

的纤维素和半纤维素需要高效和低成本的方式进行水解，变

成微生物可以利用的糖。水解的方式和成本是一个制约因

素；（4）糖转化：秸秆水解得到的各种五碳糖和六碳糖是否

会被微生物充分利用，水解产物中的杂质是否会影响发酵产

品质量以及发酵产品用于聚合物的质量；（5）木质素应用开

发：木质素除燃烧之外的附加值还没有开发出来。 

公司在实验室利用合成生物学的方式开发了一组技术

以综合解决上述问题，并在生物废弃物的产业化利用领域持

续研究。基于未来生物制造大规模应用的情形下，使用玉米

等粮食作物作为原材料的方式不可持续，公司正在开发生物

质纤维的预处理、纤维素糖化、杂糖生物利用等综合技术，

目标是将秸秆等农业废弃物作为生物制造原料，达到或超过

使用玉米等粮食原料的经济效率。公司将首先选择乳酸/聚乳

酸等生物可降解材料作为秸秆原料的产业化示范项目，同时

进行生物废弃物用于其他成熟市场的产品开发，实现在生物

制造规模化时“不与人争粮、不与粮争地”。目前秸秆项目正

在进行中试，并计划与山西综改区合作建设秸秆万吨级乳酸

的示范项目，计划今年年底完成主要设备安装。 

针对合成生物学在大应用场景的开发后，对于生物原材

料的大规模需求，开发利用生物废弃物、非粮作物有经济效

率的产业化技术，对整个合成生物学制造产业和达到碳中和

目标在经济层面和社会层面都具有价值意义。 

 

7、人工智能对合成生物学带来什么技术提升？ 

AlphaFold 的推出会不会大幅提升合成生物学的进度？ 

人工智能对合成生物学技术提升具有重要意义。人工智

能的方法可以无需延用现在 DNA 合成的路线，而是通过计

算机模仿一个有机化合物分子结构，使它相当于酶的作用，



把参与反应的底物活化能降到更低。人工智能在该领域给未

来酶的发展提供广阔的想象空间。 

目前公司乌苏生产基地按数字化的标准设计，把生物反

应过程中的信息进行采集并进行分析，未来还将逐渐以智能

化的工具和方法应用于生产基地及实验室。 

AlphaFold 研究完成有助于理解酶的三维结构和功能。

利用其对蛋白质结构的研究基础，AlphaFold 可以模拟酶的

功能，并构造小分子。根据这一思路可以设计有机小分子催

化剂来代替酶。AlphaFold 给人类的启示将来可能不再称为

合成生物学，而是仿生学。人类利用化学方法对自然界的生

物过程进行仿生。 

 

8、销售费用大幅下降的原因？ 

公司 2021 年上半年销售费用较 2020 年上半年下降

56.37%，主要系公司按新收入准则的相关规定，将销售产品

过程中发生的运费作为合同履约成本从原收入准则的“销售

费用”调整至“营业成本”列示。 

 

9、净利润增速高于营业收入增速的原因？ 

公司成本结构无显著变化，净利润增速高于营业收入增

速主要是由于以下原因：（1）2021年上半年主要原材料烷烃

较上年同期价格下降，导致主要产品成本中材料成本下降；

（2）2020 年 8 月募集资金到账及部分子公司少数股东投入

的注册资本带来的货币现金大幅增加，相应资金管理的收益

增加，财务费用减少。 

10、乌苏聚酰胺生产线情况？ 

凯赛（乌苏）年产 5 万吨生物基戊二胺及年产 10 万吨

生物基聚酰胺生产线已经于 2021 年上半年末如期投产，项



目正在正常有序进行中。生产线调试产出的生物基戊二胺及

在连续和间歇聚合装置上获得的生物基聚酰胺产品质量均

达到设计指标，调试相关样品已经通过部分工程塑料和纺丝

客户的验证。 

 

11、随着多家公司宣称建设己二腈项目并于未来陆续产

出，有望解决 PA66 原料供应紧缺问题，这会对公司生物基

聚酰胺产品有影响吗？ 

已二腈的逐步国产化对高端尼龙行业的长期发展是有

益的。PA66 的应用以前由于原料已二腈供应量受限和价格

波动等原因，在多个应用领域被 PA6 或其他材料所替代。

当己二腈供应有保障并稳定至合理价格后，PA66 的应用应

该会更加充分与广泛，更能体现出 PA66 材料本身的应用价

值，这会带动整个尼龙产品的应用得到拓展。 

生物基材料是公司利用生物基戊二胺生产的系列聚酰

胺产品的特点。碳减排是生物基材料的天然属性，这一特

点是化学法产品所不具备的。 

此外，与 PA66 相比，在纺丝领域，在吸湿性、柔然亲

肤、阻燃性、染色性等方面更有特色，因此在纺丝领域性

能优势明显。另外泰纶产品可熔融直纺的优势将来也会体

现为成本竞争力。 

在工程材料领域，公司的高温聚酰胺、长链聚酰胺等产

品在原材料供应、加工性能、使用高性能等方面也将显著提

高产品的经济性，拓展现有的应用市场。高温聚酰胺主要是

用作汽车、机械、电子/电气工业中耐热制件的理想工程塑料；

市场上传统的聚酰胺基本是偶数碳构成，公司基于自有的生

物基戊二胺产品开发的系列聚酰胺 5X，突破性地引入奇数

碳二元胺，分子结构改变带来分子链之间氢键的变化，很多

性能也随之改变。由此使得公司生物基聚酰胺产品除了在现

有尼龙市场的应用，还有望以原料可再生、产品可回收、成



本可竞争的优势进入到汽车结构件、航空、风电、深海石油

开采等新的领域应用。 

 

12、戊二胺原材料玉米的库存及采购情况？ 

凯赛（乌苏）生物材料有限公司为量产进行原料提前准

备，2019年玉米采购旺季进行了玉米集中采购，用于计划投

产后的聚酰胺产品生产，受疫情影响，2020 年度及 2021 年

上半年乌苏聚酰胺生产线处于调试阶段，实际的玉米消耗量

较少，玉米库存较为充足。乌苏聚酰胺生产线于 6月末开始

投料生产，今年会根据原料使用情况、价格等因素在玉米收

割季开始安排采购。公司将进一步加强企业内部控制，依据

生产需求和大宗材料市场行情走势，制定采购计划。 

 

13、公司在非粮农作物（秸秆等）领域研发及项目建设

情况？ 

公司在生物废弃物的产业化利用领域持续研究。基于未

来生物制造大规模应用的情形下，使用玉米等粮食作物作为

原材料的方式不可持续。公司十多年前就开始进行生物质综

合利用的研发，开发生物质纤维的预处理、纤维素糖化、杂

糖生物利用等综合技术，目标是将秸秆等农业废弃物作为生

物制造原料，达到或超过使用玉米等粮食原料的经济效率。

公司将首先选择乳酸/聚乳酸等生物可降解材料作为秸秆原

料的产业化示范项目，同时进行生物废弃物用于其他具有成

熟市场的产品开发，实现在生物制造规模化时“不与人争

粮、不与粮争地”。 

公司秸秆生产乳酸的示范项目目前正在进行中试，公司

拟与山西综改区合作建设秸秆万吨级乳酸的示范项目，计划

于今年年底完成主要设备安装，公司将根据中试进度、项目

运行和下游市场情况决定下一步产业化规模。 



 

14、目前诺和诺德的长效降糖药已批准上市，公司与诺

和诺德的合作情况？ 

公司在山东金乡生产基地设置专线生产超长链二元酸

产品用于诺和诺德长效降糖药，注射剂型由原来的每天打一

针延长至每周打一针，并对减肥、心血管疾病也有有益作用。

公司目前持续与诺和诺德保持合作关系，拟规划未来进一步

的产业化合作模式。 

 

15、公司生物基耐高温聚酰胺产品有哪些优势？ 

公司耐高温聚酰胺（尼龙）是一种具有各种优越性能的

热塑型工程材料，可以完全回收，能够替代环氧树脂在轻量

化领域的应用。目前化学法制造的耐高温尼龙生产成本高，

加工难度较大，市场价格高，限制了市场的广泛应用，并让

位于环氧树脂。环氧树脂是热固型材料，不可回收，未来其

应用有可能受到一定限制。 

公司耐高温聚酰胺材料，由戊二胺带来的特性，在高

温下具有良好的耐蠕变、尺寸稳定、耐化学性高，且制造

工艺比常规的固相增粘高温尼龙效率提高很多，方便加

工，与同类产品相比具有性价比优势。 

 

16、公司新型材料应用推广的领域与过程？  

公司生物基聚酰胺下游应用领域较为广泛，聚酰胺制

品主要包括纺丝和工程材料两大领域。纺丝又细分为民用

丝、工业丝等，例如民用丝领域可应用于无缝内衣、利用

吸湿排汗及亲肤性的特点应用于运动系列服装（如瑜伽

服）、利用流动性做超细丝应用于美妆市场的面膜等，工

业丝应用于轮胎帘子布、气囊丝、钓鱼线等；工程材料应

用领域更为广泛，例如聚酰胺改性产品用于汽车（缸盖、



支架等）、电子电气、机械、交通运输等领域，拉膜后用

于食品包装，注塑制成扎带等。 

此外，随着轻量化需求日益迫切，生物基聚酰胺、包

括高温和长链聚酰胺等特种材料，以原料可再生、产品可

回收、性能更加优异和更高的性价比等特点将会在汽车、

风力发电、建筑等领域比传统尼龙更有优势。 

应用领域的特点不同，相应的推广过程也不同。 

 

17、公司生物基聚酰胺的市场规模有多大？ 

公司生物基聚酰胺有用于纺织领域的“泰纶”，和应

用于工程材料领域的“ECOPENT”系列产品。针对不同应用

领域，公司有对应的产品规格和质量标准。从市场端来

看，销售目标包括现有尼龙应用领域和新的拓展领域。现

有的尼龙市场约有 800 万吨市场规模；而在新的拓展领

域，例如与碳纤维或玻纤增强复合材料用于汽车、风能发

电、交通运输、管道等领域的应用潜力更大。总体来看，

公司生物基聚酰胺面临全球目标市场规模在近千万吨量级

甚至更大。 

 

18、公司生物基聚酰胺产品在成本上有哪些优势？ 

公司的生物基聚酰胺是基于公司自产的生物基戊二胺

生产的产品，公司对戊二胺和关键长链二元酸都是全球主

导生产商，成本和产量都不受供应链限制，此外产品性能

优势突出，与传统 PA66 相比，公司系列聚酰胺产品具有性

价比优势。 

此外，生物基聚酰胺的一些性能优势能为下游客户带

来加工成本或环保成本的降低。例如：公司用于纺织领域

的生物基泰纶产品进行了“全消光-高速-熔体直纺”工艺

技术的验证，高效制备合格的预取向丝（POY）和全牵伸丝



（FDY），取得了理想的实验结果，该工艺节省了常规切片

纺过程中的切粒、切粒干燥、螺杆再熔融等环节，将进一

步加强公司聚酰胺民用丝纤维在产品性能和纺丝成本等方

面的竞争优势；公司生物基聚酰胺作为热塑型材料，具有

可回收的优势。 

 

19、今年上半年市场玉米价格高，这对公司半年度利

润有影响吗？ 

公司乌苏 5 万吨/年生物基戊二胺和 10 万吨/年生物基

聚酰胺项目于 2021年上半年末投产，生产中使用库存玉米。

该项目投产后玉米用量将提升，今年秋季会根据原料使用情

况、市场行情等因素安排采购。公司将进一步加强企业内部

控制，依据生产需求和大宗材料市场行情走势，制定采购计

划。未来，公司将考虑利用国际低成本的农作物作为工业原

料和利用秸秆作为发酵原料的可行性。 

 


